

**PRECIOS DE SUS-
CRIPCIÓN: 4 pesetas**
trimestre.—Por anua-
lidades enteras y an-
ticipadas, 15 pesetas.
No se devuelven los origina-
les.—Anuncios, esquelas y
comunicados, según tarifa 1.

EL NORTE

DIARIO TRADICIONALISTA

Religión : Literatura : Ciencias : Artes : Deportes : Agricultura : Información

REDACCION Y AD-
MINISTRACION:
Progreso, 7, principal
Teléfono número 8.
Núm. suelto, 5 cts.
FRANQUEO CONCERTADO

LA SITUACION DEL CLERO

De un individuo de la minoría jaimista del Senado, don Cesáreo Sanz Escartín, ha salido en las actuales Cortes la primera palabra en demanda del mejoramiento de la aflictiva situación porque pasa a ser tan sufrida y digna de todos los respetos y atenciones como es el clero.

A la pregunta del ilustre senador jaimista ha respondido Romanones, ministro de Gracia y Justicia, prometiendo que en los próximos presupuestos habrá una consignación destinada a aumentar la consignación del culto y clero de la que resulta un misero sueldo para los párrocos rurales.

El ilustrísimo señor Obispo de Segovia dió las gracias al gobierno porque prometió ocuparse del asunto y mejorar dicha situación; pero hay que tener en cuenta que ya el Cardenal Primado había dado las gracias al mismo Romanones, cuando era Presidente del Consejo, porque se ofreció a remediar en algo la estrechez en que vive nuestro clero, negociando con Roma y de acuerdo con el poder pontificio; más, iniciáronse las negociaciones y... todavía esperamos la resolución y el fin de ellas.

Mientras tanto la penuria por que atraviesa dicha clase es mayor cada día por ser mayores las necesidades que viene obligado a satisfacer y más difíciles las circunstancias de la vida, pues con un presupuesto mucho menor, ha de atender a gastos tres veces mayores.

Si hubiéramos de fiarnos de la palabra del ministro, todavía peregrinaría por el desierto de la estrechez nuestro clero unos años más; pues, ya sabemos cuanto crédito debe darse a la palabra de un ministro; pero han ido a las Cortes hombres como Sanz Escartín a más de varios príncipes de la Iglesia que no cesarán ni un instante hasta ver satisfechos y colmados sus deseos de reivindicación del derecho a la vida del clero parroquial.

De ellos, más que del Gobierno, esperamos la urgente solución de tal problema que ponga al clero en condición de poder vivir decentemente.

WAN DICH

tos de guerra que los austro-húngaros efectuaban en las inmediaciones del frente de combate, pueden afirmarse que, como reza de frase vulgar, la camisa no les llegaba al cuerpo, aunque es preciso convenir que el caso no es para menos.

Efectivamente: la última ofensiva que los austro-húngaros realizaron en Italia, allá en Octubre, ocasionó la intervención en aquel frente, de numerosas tropas inglesas y francesas, las cuales, no solo fueron un alivio material, para el ejército de Cadorna—entonces generalísimo,—sino que contribuyeron a mantener y mejorar la moral del pueblo italiano, que iba ya resquebrajándose. Pero, he aquí, que, ante el resultado fatal de la presente ofensiva que los alemanes realizaron en Francia, las tropas inglesas y francesas que permanecían en Italia en previsión de nuevos grandes ataques, han ido abandonando el ejército que ahora manda el general Diaz, para ir en defensa de las fuerzas de su nación derrotadas en Occidente, dejando solamente en Italia, algunas escuadrillas de aeroplanos que efectúan el servicio de exploración. ¡Figurense nuestros lectores la enorme depresión moral rayana en pánico, que el anuncio de la próxima ofensiva austriaca y la marcha de las tropas de sus aliados, habrá causado en toda Italia!

Noticias particulares llegadas recientemente confirman nuestro aserto. La consternación más profunda ha cundido por toda la península desde Venecia hasta Sicilia. Los pueblos cercanos a la zona de combate han quedado casi desiertos por la huida de sus habitantes, quienes al diseminarse por el interior del país hacen cundir más y más el temor y el miedo a los futuros acontecimientos.

En Italia ya nadie se recata de expresar sus opiniones francamente pacifistas, y conveniendo todos en el fondo de la cuestión, discútese ya por el pueblo, el modo de llegar a entenderse con el enemigo.

Los hombres del Gobierno, sometidos fatalmente a la influencia británica, persisten todavía en su prurito de continuar guerreando resistiendo hasta el fin. Para ello, y preveyendo que la ofensiva de último Octubre habrá de repetirse en breve, aunque según parece, de un modo más terrible aún, pretenden echar mano de las fuerzas que Italia mantiene en Albania. Este propósito no creemos pueda llevarse a la práctica, pues además de que la adición de aquellas tropas al ejército del grande Diaz, no constituiría un refuerzo muy considerable, el desguarnecimiento de aquella región balcánica, significaría el abandono definitivo de las pretensiones de Italia a aquellos territorios.

De todos modos, resista lo que

resista, hágase lo que se haga, Italia, lo mismo que su imitadora Rumania, habrá de recibir el castigo que por su traición consumada en Marzo de 1915, hubo de merecer.

Italia, que podía ser la nación cuya fuerza hubiera decidido la contienda en plazo breve, ahorrando así torrentes de sangre, a la humanidad, habrá de verse a su vez desangrada y afligida por los mismos males que no quiso evitar.

¡Pobre Italia!

Penetración económica extranjera

Sistema creador y sistema suctor

VI

Habíamos dejado pendiente, como único punto, el de la factibilidad de una compenetración económica hispano-alemana, lo que exige libertad de comunicaciones. Se ha dicho por servidores de la causa inglesa, que, después de la guerra, ni Inglaterra ni sus aliados actuales permitirían a Alemania y España la libre comunicación, llegándose si fuera preciso hasta cerrar para los alemanes el Paso de Calais.

Pero, como son muchas las cosas que se han dicho, conviene recordarlas: primero se dijo que el propósito de los aliados era «aplastar» a Alemania. Tras la palabra «aplastar» huelgan añadiduras. Después se dijo que se combatía por bien de Alemania, para librarla del militarismo prusiano. Luego que los aliados no pretendían inmiscuirse en la vida interior de Alemania y que se contentarían con quitarle algunos territorios. Precisamente en los días en que un periódico de Madrid hablaba del cierre del Paso de Calais ¡en tiempo de paz!, los políticos ingleses declaraban ante los obreros ingleses, que no pretendían impedir en lo futuro el libre desarrollo económico al pueblo alemán.

De modo que, para buscar los proyectos sobre el porvenir en los propósitos declarados por los aliados, habría que esperar por lo menos a que estos se pusieran de acuerdo consigo mismos y supiéramos a que carta quedarnos.

Esto no lo sabremos hasta que la paz venga; y una vez que la paz sea un hecho ni los holandeses, ni los belgas, ni los italianos, ni los franceses mismos estarán dispuestos a renunciar los grandes ingresos que por ferrocarriles, puentes y otros conceptos representaría para ellos el comercio de tránsito con Alemania, y lo que lamentarán, especialmente los franceses, es no poderlo atraer tanto como quisieran y que se les vaya por otros caminos. Y en cuanto al Paso de Calais, como ruta obligada para llegar directamente a los

puertos alemanes, ya la paz lo dejará bien expedito, pues si la paz se firma será porque los submarinos alemanes se han hecho respetar lo suficiente. Paz y cierre de estrechos al comercio son dos cosas absolutamente contradictorias. Para que Inglaterra pudiera imponer una condición semejante, sería necesario que Alemania fuera totalmente aniquilada; pensamiento que si antes parecía poco verosímil, hoy, ante los hechos, resulta sencillamente ridículo.

Lo que hoy dicen esperar los aliados de la ayuda yanqui es bastante menos de lo que antes esperaban del «rodillo ruso» y ya hemos visto en que ha parado este rodillo.

Lo que si nos causa, no ya indignación, sino profundísima pena, es que en periódicos españoles se hable en tono de simpatía de la máquina de guerra yanqui, y que haya lectores españoles que lean esos periódicos olvidados de la historia del año noventa y ocho. Bien es verdad que esos periódicos y esos lectores creen que la causa de la libertad consiste en cerrar los estrechos al comercio internacional.

D'acció social catòlica

La Previsió

Els segurs.—Amb tot i les ventajoses que reporten, son insuficients les mutualitats per garantir al obrer contra'ls accidents del treball i contra la vellesa.

Cert que realitzen una serie d'operacions d'importancia extraordinaria, pero encare que estiguin fortament constituïdes no poden atendre a les indemnizacions en cas d'impossibilitat per accidents ni a establir pensions per la vellesa.

Els Poders públics s'han preocupat seriament d'aquests extrems fomentant institucions oficials que realitzin el segur en les classes pobres o menestrals, segur que no es altre que un contracte per el qual reb l'assegurats en un temps fixo (segur de vida) o quan a aquell mor sa familia, una cantitat determinada i ve obligat a satisfer al assegurador una cuota no gaire crescuda.

Entre les institucions que's consagren a organitzar pensions de vellesa podem concretar tres tipos: el de Nova Zelanda introduït a Anglaterra (Segur del Estat); el d'Alemania en el qual obligatoriament concorren l'obrer, el patró i l'Estat; i l'adoptat a Espanya i plantejat avans a Bèlgica i Italia, que segueix l'«Institut de Previsió Nacional».

En el sistema anglés l'Estat paga als vells, pensions, sens haberlos-hi exigit res. Sembla el generós. Pero es el que te

DEL MOMENTO ACTUAL

Pobre Italia!

Quando empezó la ofensiva alemana en Francia, los italianos lanzaron al aire un suspiro de honda satisfacción, ya que, según creyeron, por esta vez el nublado se desmenuaría lejos de sus líneas; mas es el caso que, desde que sus aviadores anunciaron la extraordinaria acumulación de fuerzas y elemen-



Lampara Wotan

De venta en
los Estable-
cimientos
del ramo.

influencia social. Se diferencia de la beneficencia en que aquesta reclueix als individuos en Assilos romp llaços de familia, anula drets, i aquell ne concedeix un; el de tenir garantida sens cap traba la subsistencia al arribar a vells.

L'alemany degut a la iniciativa e impuls de'n Bismark estableix de fet una col·laboració entre Estat, obrer i patró car tots contribueixen al segur del obrer amb sa corresponent cuota. Reconeix la conveniencia pública d'assegurar la velleja del obrer, considerant-lo com un factor de la riquesa industrial i per tant de la riquesa pública. Te la ventatja sobre'l sistema anglés de que, al obligar al obrer a satisfer sa cuota, fomenta en ell la virtut del estalvi i enforteix l'esperit de previsió.

El sistema belga, espanyol també, es sens dupte el que més influencia moral te entre'ls sistemes anotats. En ell se presenta clarissima la finalitat etica de les institucions de previsió. En ell es absolutament lliure l'imposició, i voluntaria la cuota o cuotas i el temps de fer-les efectives. Es un segur voluntari per part del obrer. L'Estat s'obliga a sostindre l'Institut i a contribuir amb una quantitat per bonificar les imposicions hagudes. Requereix un gran sentit económic per part del treballador, i a fi de lograr-lo, ejerceix l'Institut una intensa tasca educadora.

En l'aspecte económic, combat, aquest sistema, el parasitisme, creant un estat económic en que's mantingui la deguda relació entre la producció i la distribució de la riquesa. En l'aspecte jurídic, fixa el reconeixement del dret a la vida per a tot aquell qui ha col·laborat en la riquesa nacional. En l'aspecte étic, crea en l'home l'hàbit de dominar la seva voluntat.

PLINI

Ocasión MAQUINA DE COSER para sastrer en perfecto estado. Se vende por 100 pesetas.

Razón en «LA CANASTILLA DE ORO» Rambla de la Libertad, 8.

MATAS HERMANAS GERONA.

España y los beligerantes

Los convenios

De las naciones neutras, pocas se habrán visto en el mundo, y desde luego ninguna otra en Europa, colocadas por la guerra en situación tan difícil como España. Prácticamente se halla casi tan incomunicada con las potencias centrales como cualquiera de las repúblicas sudamericanas; sin poder, como éstas, sustraerse un solo instante a la acción coercitiva de los aliados; ni poder, como Suiza, Holanda y los pueblos escandinavos, apoyar su neutralidad en una situación geográfica igualmente

accesible a los dos grupos beligerantes. La geografía habrá sido, en esta ocasión, el mayor enemigo de la neutralidad española.

Gracias a su aliada la geografía, pueden los intervencionistas apuntarse varios tantos a su favor, por lo que toca a los últimos convenios comerciales celebrados. Que éstos no deben de ser, no ya francamente favorables para España, pero ni siquiera inspirados en el sentimiento de neutralidad profesado por la gran mayoría del país, cabe suponerlo muy fundadamente, por ser quienes han sido los negociadores y, sobre todo, por el hecho de haber guardado secretas las condiciones fundamentales de dichos convenios.

No es ya tiempo, seguramente, de modificar tales condiciones; pero es tiempo todavía, debemos suponerlo, de impedir que en futuros tratados se acabe de entregar lo que aún queda de neutralidad española a los que la van atando lentamente de pies y manos. De lo contrario, la situación de España habrá de ser, al terminar la guerra, cien veces más angustiosa que durante las hostilidades.

Nada se opone a la celebración de tratados comerciales con los países aliados, dentro de los límites de nuestra neutralidad. Lo difícil, y no por difícil menos indispensable, es fijar con inconvertible firmeza esos límites, y no salirse de ellos sean cuales fueren las consecuencias inmediatas de nuestra intransigencia, que nunca serán tan graves como lo serían más tarde las consecuencias de esos pactos en los que nuestra firmeza moral consiente en sacrificar nuestros más vitales intereses futuros a una ilusoria ventaja del momento presente.

Ventajas ilusorias fueron hasta hoy las obtenidas de los principales países aliados, a cambio siempre de concesiones valiosas. ¿A que citar ejemplos, si de ejemplo pueden servir, en mayor o menor escala, todas las negociaciones entabladas desde hace tres años con el grupo de beligerantes que no ha cesado un solo día de hacernos sentir la presión de sus medios coercitivos?

Y nosotros, en vez de aprovechar las circunstancias más propicias que nunca, para obtener la equivalencia de lo que se nos pedía, hemos aceptado las condiciones irrisorias, y aún éstas no siempre cumplidas, que han sido impuestas a nuestro apocamiento. Nos hemos ido convirtiendo en «algo así como una factoría más dentro de la organización industrial y comercial de los aliados», según el plan tan tranquilamente esbozado por Araquistain en un número de «España». Hemos dado, no tan solo mucho, a cambio de poco, sino mucho de lo que nos ha hecho falta después para atender a nuestras más imperiosas necesidades. Hemos vendido a Sylok por un puñado de monedas nuestra carne y nuestra sangre de mañana,

haciéndonos acreedores a un certificado vergonzoso de cobardía y de necesidad.

Si aún hay algo que salvar, y creemos que aún hay mucho, no basta que en futuros convenios se exija una reciprocidad de condiciones. Es menester que las bases de todo convenio dejen el camino expedito para futuros tratados con las naciones del grupo opuesto; es menester que la observancia reciproca de las condiciones otorgadas sea garantida en absoluto por ambas partes; es necesario que todo pacto deje a salvo, como cosa intangible, las necesidades de nuestro aprovisionamiento interior, tan descuidadas hasta hoy; es preciso, para ulteriores fines que a nadie se ocultan, que los tratados no rebasen en vigencia la fecha en que se firme la paz y quede España libre de trabas onerosas; y es indispensable, como única garantía, ante el país, de la corrección y legitimidad de cada convenio que se celebre, que sus bases principales se hagan públicas en el Parlamento antes de ratificarlas. ¿No ha proclamado Wilson, el pontífice definidor del dogma de los aliados, la sustitución de las añejas tradiciones cancellerescas por una diplomacia de estilo democrático, elaborada en la plaza pública? Aténganse, pues, los que admiran la pedagogía internacional wilsoniana, a la doctrina que pusieron sobre sus cabezas cuando se trataba de entorpecer las negociaciones rusas; y sepamos de una vez a donde se nos lleva a través de tantas y tan humillantes abdicaciones.

Ojalá no sea aún demasiado tarde para rectificar las funestas claudicaciones que lamentamos y conseguir para España un tratamiento que garantice nuestro porvenir económico y que deje menos maltrata de lo que quedó hasta ahora nuestra dignidad nacional.

I. O. B.

Vinos, Aceites y Jabones

Luis Serra

Vinos de Jerez y usuales de mesa
ESPECIALIDAD EN VINOS
para enfermos y convalecientes:
RANCIO Y MOSCATEL
VINO PARA CONSAGRAR
con certificado de pureza, del Arzobispo de Tarragona : : : :
SE REPARTE A DOMICILIO
PLATERIA, 4. — GERONA

Noticias

Políticas

El ministro Gracia y Justicia, Sr. conde de Ramanones, ha dictado una R. O. circular recordando otra de Septiembre de 1906 al objeto de que las denuncias que se formulen contra periódicos por el ministerio fiscal se limiten a aque-

llos casos en que evidentemente el periódico haya incurrido en delito.

Se dice que los generales Luque Primo de Rivera y Aguilera cambiaron impresiones sobre la conveniencia de plantear un debate sobre el problema militar en relación con las Juntas de defensa y que acordaron exponer su propósito al Sr. Maura, que les contestó agradeciendo la atención de que le hubieran consultado y manifestando que en ningún caso, por delicado que fuera, pretendería coartar el derecho de los senadores y que a su juicio, debía darse al olvido lo ocurrido, ya que felizmente se ha logrado restablecer la tranquilidad estándose en camino de resolver favorablemente el problema militar.

Modas

Dolores Marrugat

El 14 llegará la modista de sombreros, permaneciendo aquí hasta terminar los encargos de su numerosa clientela y la venta de los modelos.

Sombreritos de novedad para señoritas con su velo colgante desde 15 pts.

DE LOS NUESTROS

Organizadas por la sección de Estudios de la Juventud Tradicionalista de Barcelona, se celebrarán una serie de conferencias públicas en el Salón de Actos del Círculo Tradicionalista, los días 11, 18 y 24 del corriente y 2 y 9 de mayo, a las diez de la noche.

La primera de dichas conferencias correrá a cargo de don Santiago Brandoly, quien versará sobre «Escuelas y fórmulas sociales».

Hoy debe haberse reunido en una de las Secciones del Congreso, la minoría jaimista para cambiar impresiones y determinar la línea de conducta que han de seguir en los debates parlamentarios.

De Enseñanza

Se nos asegura que son muchas las alumnas de esta Normal de Maestras que solicitan traslado de la matrícula a otras Normales del principado. ¿Qué pasa en aquel centro docente? Procuraremos enterarnos y dar cuenta a cuántas personas se interesan por ello.

Sabemos que, apesar de nuestras advertencias, continúa en Gerona cierta maestra interina que asiste en el Grupo a una de las clases del Sr. Dalmau. ¿Tiene noticia de ello el Sr. Inspector de primera enseñanza?

Ha sido nombrado ayudante interino gratuito del Instituto de Figueras don José Soler Grau.

Salon de Modas PARA SEÑORAS

La casa Raimunda Crehuet, Rambla, 22, tiene el honor de participar a su distinguida clientela que dentro breves días se efectuará la **Exposición General de Sombreros** con modelos elegantísimos desde el precio de 15 pesetas, la que se anunciará oportunamente. No comprar sin antes visitar esta casa

Postales

LA BISBAL
El Patronato Social de Jóvenes Cristianas que con tanto acierto y entusiasmo viene actuando en nuestra ciudad a beneficio de las clases trabajadoras, celebró el día de lunes Santo una exuberante y plébrica manifestación de vitalidad y del alto espíritu de religiosidad que anima. La hora solemne dedicada a Jesús Sacramentado en las funciones de Cuarenta Horas fué verdaderamente extraordinaria por la ingente multitud que se congregó llenando a rebosar el anchuroso templo parroquial y por la suntuosidad y esplendor de los actos. Un quinteto de cuerda dirigido por el maestro organista interpretó escogidas composiciones y el director del Patronato doctor Salicrú, pronunció el sermón.

Bien pudo el orador comparar el Patronato al grano de mostaza del Evangelio ya que solo con los dos meses que cuenta desde su fundación no sólo puede celebrar actos como el reseñado sino que posee además una organización perfecta en las distintas secciones que lo integran, un número extraordinario de alumnas inscritas y la más afectuosa cordialidad entre estas, las señoritas instructoras y los miembros todos de la Directiva.

SANTA COLOMA DE FARNES
En el salón de actos del Sindi-

cato Agrícola, celebróse el anunciado festival a favor de la Agrupación Catequística, el domingo último interpretándose el siguiente programa:

Cuadro lírico titulado *Els pobres captaires*; el chistoso sainete *L'home del sac* y el no menos divertido *L'hereu Pruna* cuyos actos fueron interpretados fielmente por una sección de jóvenes ex alumnos del Colegio de Hermanos de las Escuelas Cristianas.

Fueron intercaladas algunas canciones rítmicas por una sección de niñas del Colegio del Ave María y notables piezas de música ejecutadas por los maestros D. Antonio Rigau y Hermao Donato.

A tan simpática fiesta prestaron su valioso concurso todos los Directores de las Escuelas Nacionales, con sus respectivos educandos, siendo objeto de muchas felicitaciones que se hicieron extensivas a los organizadores de la fiesta.

TORROELLA DE MONTGRI

Señor Alcalde:
Fa ja uns quants mesos que vosté es al *candelero*.

Sabem que'l digne señor Jutge ha fet els possibles per a traure la bruticia de Torroella.

Sabem que les lleis, a més de la decencia pública, exigeixen que desaparegui irremissiblement i aviat la prostitució de nostra vila. Ho-hem dit mil vegades.

Sabem que vosté trobará'l decidit apoi, com es natural, en la seva majoria, i pot ser en la minoria i tot, de l'Ajuntament.

Sabem que'ls seus electors, dels més significats, ens consta clarament, están escandalitzats de l'amplic llibertat amb que s'ha pogut ballar durant la Cuaresma sens respecte a les creencies cristianes i a pesar de la Missió.

I no obstant:
La prostitució se la campa ad-

mirablement i promou escándols, fins defora son catau.

I no s'ha molestat absolutament als organitzadors del sarau quarismal, ni aquest any en que Europa entera está convertida en un cementiri.

¿Perqué serveixen l'ordre i la religiositat i l'esperit catalanesc, si no poden deturar eficazment la degradació de la raça? Si no més tenen de servir per a fer cantar els serenos en catalá, aleshores aquesta mida que aplaudim, ens servirá de tema per a brodar-hi una sagnant brometa.

Miri que já som molts els que sospitem que'l dretisme i catalanisme i cristianisme dels nostres polítics, en sa majoria, son una fórmula exterior.

Ara vosté señor Alcalde té la paraula.

¿Qué hem de aplaudir o xiular estrepitosament?

Miri que si xiulem li molestarem horriblement les orelles.

Miri que som petits, petits; però tenim fibló

Se venden a mitad de precio, una máquina de sumar completamente nueva, marca ADIX COMPANY recién adquirida.

Razón: en «La Editorial Gerundense».

De sociedad

Para el señor Jefe de la Central de Telefonos de la Compañía Interurbana don Constancio Lambarra, ha sido pedida la mano de la señorita Isabel Nicolau de Tarrega.

Nuestra cordial enhorabuena.

Generales

En París ha habido últimamente manifestaciones públicas contra Poincare y Clemenceau.

AVISO

La Sociedad Constructora de Obras dará trabajo a albañiles y peones.

Dirigirse a don Tomás Musqueras, de doce a una, Plaza del Mercadal, 6, 2.º, 1.ª

Locales

Ayuntamiento constitucional de la Inmortal Gerona

ANUNCIO

En virtud de lo acordado por este Ayuntamiento se abre público concurso para la adquisición de 124 metros lineales de piedra labrada para bordillo al tipo de 3 pesetas uno, o sea por el precio máximo total de 372 pesetas, toda rebaja en el cual se considerará mejora a los efectos del remate.

El concurso tendrá lugar en las Casas Consistoriales de esta ciudad bajo la presidencia del señor Alcalde o Teniente en quien delegue a las doce horas del día 21 del actual, admitiéndose durante el plazo de media hora proposiciones en pliego cerrado acompañadas de la cédula personal del proponente y del resguardo acreditativo de haber constituido en la Caja municipal el depósito provisional de 37'20 pesetas.

Desde la fecha de la publicación del presente anuncio hasta el día de la celebración del concurso se hallarán de manifiesto en la Secretaría municipal durante las horas ordinarias de despacho los modelos y condiciones de la obra.

Gerona 9 de abril de 1918.
El Alcalde Presidente.

Ayer mañana celebráronse en la Iglesia de Santa Susana del Mercadal solemnes funerales en sufragio del alma de don Juan

Academia Politécnica

Rambla de La Libertad, 35.-2.º

Clases complementarias de 1.ª Enseñanza y de preparación para ingresos, de 9 a 12 y de 3 a 6

Conferencias para estudios de Bachillerato, y carreras especiales. Horas: de 3 a 7 tarde

CLASES DE COMERCIO.—IDIOMAS

UNDERWOOD REMINGTON SMITH-BROS SMITH-PREMIER MONARR: ROYAL, etc.

Ultimos modelos podrá V. conseguirlos a precios ventajosísimos en LA CASA

Venancio Guillamet

FOX

Vergara, 1.—Teléfono 2547.—BARCELONA



EL REMEDIO MAS SEGURO, EFICAZ, cómodo y agradable para curar la TOS, son las **PASTILLAS del Dr. ANDREU**
Casi siempre desaparece la TOS al concluir la 1.ª caja
PIDANSE EN TODAS LAS FARMACIAS.

Los que tengan **ASMA** ó sofocación, usen los **Cigarrillos antiasmáticos** y los **Papeles azoados** del Dr. Andreu; que lo calman al acto y permiten descansar durante la noche.

MANUAL LITURGICO Mi Breviario

Honrado con un autógrafo de Su Santidad y la Bendición Apostólica

Indulgenciado por el Episcopado Español.—Prólogo del Excmo. señor Obispo de Barcelona.

Contiene: Vida Devota.—Año litúrgico (inclusas cuaresmas y semana santa). Sacramentario.—Santoral e Himnario.

Elegantísimo tomo de cerca 1.000 páginas, con 1 mapa de Palestina, ricas viñetas y hermosos grabados de Tierra Santa.

Edición económica 5 pts.-Id. corriente 7 pts.-Id. de lujo 10 pts

BUSQUETS Y LLAPART

Ciudadanos, 5 GIRONA Herrerías, 6

TELÉFONOS: URBANO, 88, PENINSULAR, 53 APARTADO DE CORREOS, 6

Esta casa ofrece las mejores facilidades para toda clase de operaciones de

BANCA - BOLSA - CAMBIO - VALORES - CUPONES

ABRE CUENTAS CORRIENTAS, a la vista y a plazo fijo, abonando los intereses siguientes:

Disponible a la vista, 2 por 100 Disponible a 6 meses. 4 por 100
Disponible a 30 días, 3 por 100 Disponible a un año. 4 1/2 por 100
Disponible a 3 meses, 3 1/2 por 100 **En Cuentas de Ahorro.** 3 1/2 por 100

PAGAMOS los cupones: Bonos Ebro 4 por 100; Cemento Asland 5 por 100; Compañía Tranvías 5 por 100; Castellón 5 por 100; La Palma de Mallorca 6 por 100 y Ayuntamiento de La Bisbal 6 por 100 vencimiento 1.º de Marzo.

Pastillas Lampó PARA LAVAR, FREGAR Y QUITAR MANCHAS ES LO MEJOR Y MAS BARATO QUE SE CONOCE

Sin más que un estropajo, para fregar suelos, mármoles, vajilla, cristalería, porcelanas, batería de cocina, estantes, puertas (estén o no pintadas), vidrio, coches, autos, etc., etc., úsese como el jabón.—Para lavar ropa negra, de color, sea de hilo, algodón o lana, de cualquier clase que sea graciata o no; trapos de cocina, trape; de mecánicos, maquinistas, fogoneros, etc., es de resultado maravilloso; no corre el color y las ropas quedan nuevas. Necesaria para la ropa blanca. **Especial para la clase obrera**

PRECIOS: Por pastilla de 250 gramos 0'25 ptas.
Venta al por mayor **Ramón Rezach y C.ª**, San Francisco, número 9.—Gerona

Valls y Gasull, habiéndose visto concurridos.

Reiteramos el pésame a su aflijida familia.

AVISO

Se compran toda clase de botellas de vidrio a buenos precios. Dirigirse a R. Teixidor, Plaza del Molino, 2.—GERONA.

Según noticias adquiridas de buen origen, se asegura que el mercado de ganado bovino del sábado próximo se verá muy concurrido por acudir a él varios negociantes que no están conformes con la actitud de los demás.

Teatro Principal.—Hoy tendrá lugar el estreno de la opereta en tres actos «La señorita del cinematógrafo».

La imprenta y librería de José Masdevall de Figueras hasta ahora establecida en la calle del Palau número 16 ha dado trasladada a la misma calle del Palau núm. 47 (Rambla y calle de Vilafant, números 1 y 23).

ESTACION SISMOLOGICA DEL INSTITUTO

Semana del 1 al 8 de abril de 1918

Día 1.º a las 17 h. 49 m. se inscribe con fases confusas un terremoto al parecer de poca intensidad, que según noticias, ha venido a unos 200 km. de Málaga, sin que pueda precisarse el epicentro.

Las obreras del «Patronato Concepcionista» de esta ciudad, en número de 130 convenientemente preparadas durante la cuarentena, recibieron el domingo próximo pasado de manos de S. S. Ilma. el señor Obispo de la Diócesis, la sagrada comunión en la Iglesia de San Lucas, con motivo del cumplimiento pascual. Celebró la Santa Misa el Rdo. Prelado, interpretando el coro de obreras con mucho ajuste y afinación hermosos motetes, que fueron acompañados al harmonium por el profesor de música del Patronato, el Rdo. Rué. Las obreras en tan religioso acto edificaron por su compostura recogimiento y fervor a la selecta y numerosa concurrencia que asistió a la fiesta. Nuestra felicitación más entusiasta a las obreras y a los que se dedican a la saludable labor de su formación, porque van recogiendo el fruto de su trabajo.

Finca rústica se desea comprar una, que esté situada a menos de tres horas de distancia de Gerona. Informará Juan Peradalta, Santa Clara, 15.—Gerona.

Se está celebrando en Barcelona la Asamblea de funcionarios postales de España en la que se adoptarán conclusiones de mejoras del servicio y personal que serán presentadas al Gobierno.

Gotas madres sulfurosas de Bar

Medicación sulfurosa por excelencia. Herpes, llagas, anginas, bronquitis, escrófulas y siempre que esté indicado el uso del azufre o de las aguas minerales sulfurosas.

Precio del frasco 3 pesetas.

De venta en la farmacia de don Luis Coll, Rambla de la Libertad.

Ha sido trasladado a la Coruña ascendido, en comisión de servicio, el Interventor de Hacienda D. Valentín Sambricio.

Lamentamos la ausencia de tan

distinguido funcionario público que durante el tiempo que ha permanecido entre nosotros, ha sabido captarse generales simpatías.

Anteayer, verificando ejercicios militares en La Dehesa, un caballo que montaba el capitán de artillería Sr. Losana metió una de las patas en un hoyo cubierto, cayendo y lanzando al jinete que fué herido por la herradura del animal, al levantarse.

Dicho capitán fué curado por el médico militar que le apreció una herida bastante intensa en la cabeza.

Pirropina

cura siempre el dolor de muelas producido por las caries.



Quando el dolor de muelas es debido a flemones, periostitis, inflamación de las encías, úlceras de la boca, etc.

Cura siempre con el

F E M E A N

Es el mejor elixir dentrífico. Previene todas las infecciones.

Depósito en Gerona: Farmacia Pérez Xifra.

Hoy se celebran solemnes funerales en la Iglesia de Ntra. Sra. del Carmen en sufragio del alma de D.ª Carmen Estorch y Massagur recientemente fallecida.

Reiteramos el pésame a la familia de la finada.

Ha visitado a las Autoridades el Alcalde de La Junquera para tratar de asuntos que interesan a dicha villa.

Ha visitado al Gobernador civil el Alcalde de Olot acompañado de una comisión y los patronos albañiles para tratar de la huelga.

Se ha autorizado al fabricante de harinas de esta capital D. Alfonso Teixidor para remitir 3.360 kilos de harina a D. José Aleuyá, de Tordera, 5.000 kilos a D. Salvador Torrent, de Calella de la costa y 1.000 kilos a la Asociación de labradores de Malgrat.

Copias y trabajos a máquina quina rápidos y económicos. Ciudadanos, núm. 16 (Barbería).

Al reseñar en la edición de ayer la Velada-Mitin, celebrada en el Centro Moral Gerundense, en homenaje al Senador por Tarragona y exdiputado a Cortes don Dalmacio Iglesias, dejamos de dar cuenta de la nota artística que dieron los jóvenes e ilustrados maestros señores Oliva y Serra (R.) con la irreplicable ejecución al piano y violín respectivamente, de las inspiradas obras, *Berceuse* de Dautbé y *Rigodón* de Kreisler obras que fueron subrayadas por el numeroso y selecto público con una prolongada salva de aplausos.

Madre e hija católicas aceptarían como pupilas a dos señoritas que cursen o deseen cursar la carrera del magisterio o también otras dos moralmente recomendables. Piso 1.º, higiénico y espacioso. Informarán en esta redacción.

CONSULTORIO JURIDICO ADMINISTRATIVO

de JOAQUIN FONT Y FARGAS

PROCURADOR CAUSIDICO

Progreso, 20.—GERONA. Horas de oficina: de 10 y 12 y de 2 a 3

J. MASSANEDA GERONA

PLATERIA, 27.

Droguería.—Perfumería.—Pinturas.—Pastas alimenticias.—Chocolates y artículos para fotógrafos.

Eclesiásticas

En Santiago de Galicia, el día primero del corriente, después de haber recibido los Santos Sacramentos y la Bendición Apostólica, se durmió en la paz del Señor el Religioso franciscano P. Joaquín M.ª de Quintana y Gruart, en paz descansó.

Oriundo de familia de abolengo tan tradicionalista como la de Quintana de Colomé, tradicionalista vivió y tradicionalista ha fallecido con la muerte del justo, sin la más ligera sombra de arrepentimiento por haber militado toda su vida bajo la noble bandera de las tradiciones patrias. Así mueren nuestros hermanos de Causa.

Al dar el más sentido pésame a sus hermanos y demás familia impetramos de nuestros lectores una oración para el alma del finado.

Según declaraciones del conde de Romanones en los próximos presupuestos no habrá ningún sacerdote que cobre menos de mil pesetas anuales.

Ha sido nombrado economo de Romanyá de Ampurdá el Rdo. don José Mallol, cura párroco de Fontclara; economo de Fontelara el reverendo don Tomas Comas coadjutor de Caldas de Malavella y coadjutor de Caldas el reverendo don José Muntada, coadjutor de Hostalrich.

Conforme habíamos anunciado el pasado martes celebráronse, en Romanyá de Ampurdá los funerales en sufragio del alma del que fué celoso párroco de dicho pueblo Rdo. don José Nualart q. e. p. d.

El templo llenóse de fieles patentizándose una vez más el aprecio en que le tenían los feligreses y las generales simpatías de que gozaba el malogrado sacerdote.

Entre los concurrentes, además de los Párrocos vecinos vimos a distinguidas personalidades de Camallera y de Calella su pueblo natal.

Reiteramos a la afligida familia del finado nuestro más sentido pésame por tan irreparable pérdida.

Esposición y venta de s mbreros para señora, señorita y niña, modelos procedentes de acreditadas casas de París.

Días: 10, 11, 12 y 13. HOTEL PENINSULAR.

Nacional

Nota política

El consejo de anoche examinó las reformas militares, dando un gran avance al estudio de las que tiene pendientes solucionando algunos detalles.

Se acordó que el conde de Romanones lea en la Cámara al proyecto de modificación de la ley del poder judicial y procedimiento civil y criminal.

Esta obra representa varios años de trabajo de la comisión de códigos presidida por el señor Maurra.

Hoy leerá el señor García Prieto en el Senado el proyecto de la jornada mercantil.

En el estudio de presupuestos quedaron aprobados por la presidencia y Gracia y Justicia en ninguno de ellos hay aumento por personal, pues todos estos aumentos se incluirán en la ley orgánica que se vote en las Cortes.

Se acordó el aumento de un millón para el presupuesto de Gracia y Justicia, que representa la mejora a los sueldos de los párrocos rurales.

Los ministros acordaron por último, reunirse el viernes.

Extranjero

La guerra

Noticias de origen alemán
Zurich.—Las informaciones inglesas refieren un nuevo repliegue cerca de Villers le Bretonneuz que pone en grave peligro la situación de los ingleses. Las luchas al Norte del Somme merecen por lo tanto gran interés, y son probables nuevas sorpresas.

Con haber llegado al bosque de Anaabie, se han acercado las tropas alemanas a la importante línea férrea Amiens Clemant, que une directamente Amiens con París. Esta línea de la cual distan ahora 5 kilómetros se halla constantemente bajo el fuego alemán.

Periódicos de la Suiza francesa comunican desde París que en estos últimos días tuvieron lugar manifestaciones contra Poincaré y Clemenceau.

Basilea.—Como consecuencia de la aproximación de los austro-alemanes a Sabastopol, escribe el *Maily Mail*: que es posible se modifique fundamentalmente la situación naval en el Mediterráneo si la flota rusa, del mar Negro que se compone de 8 buques de combate, 25 destroyers y 12 submarinos, cae en poder de los alemanes, lo que no dejaría de hacer que el Mediterráneo oriental fuese escenario de vivas luchas.